

tre ellos el odio de la ira, sino que los ligaron y los unen. *(Aplausos)*.

Estoy fatigado y os suplico me concedais algunos minutos de descanso.

Reanudando su discurso manifestó el Sr. Salmerón que el Gobierno de la República solo es un Gobierno de hecho, porque no está reconocido por las naciones de Europa como legalmente constituido, y esto es porque no ofrece garantías de orden ni de libertad.

Calificó á la demagogia de grosera y criminal, que solo tiende á satisfacer sus gozcos materiales.

Dijo que todas las reformas han necesitado el apoyo y el fundamento de las clases conservadoras, cuyas clases podrán conseguir que la República sea reconocida por todos los Gobiernos.

Encareció la necesidad de que las reformas políticas se adapten á los intereses sociales, si no serian efímeras y pasarían, y esta es la tendencia de la mayoría que quiere reformas lentas y graduales.

Expuso que la mayoría era la parte dominante en el Gobierno, y por ello tiene grandes deberes que cumplir.

Expusó que el Sr. Pi no se hubiese ocupado de la cuestión concreta que motiva la crisis, y este silencio en punto tan importante no se explica en quien pretiene ser poder.

Censuró tambien la abstención de aquel en dar su voto en leyes importantes, no manifestando su opinión en cuestiones de gran trascendencia, y que por eso la mayoría no podía dar su voto al que ocultaba su política y sus intenciones. *(Aplausos)*.

Hizo ver que la insurrección cantonal está devolviendo el poder para que el Gobierno que venga tenga un país del que pueda sacar hombres y dinero para batir á los carlistas.

Ofreció un leal concurso á la mayoría y al Gobierno que de ella emane. *(Aplausos repetidos)*.

El Sr. Ríos Rosas habló para alusiones, manifestando que, si bien el Sr. Figueras negoció con el que había el que los conservadores tomasen parte en las elecciones, no tuvo resultado, por la política del Sr. Pi.

Condennó el retraimiento voluntario de los partidos.

Negó que hubiese querido usurpar puesto alguno en la mayoría de un partido á que no pertenecía.

Negó tambien que en España haya existido nunca cuarto estado, y si solo dos; el estado noble y el estado llano, existiendo en este la mesocracia y la democracia lamentándose de que se haya abandonado la instrucción pública, tan necesaria en las clases pobres para que conozcan sus deberes y derechos.

Negó que se pueda establecer el socialismo en España, porque esto no se ha realizado en ningún país civilizado.

Habiéndose procedido á la votación, resultó elegido el Sr. Castelar presidente del Poder ejecutivo, por 133 votos contra 67 que tuvo el Sr. Pi y Margall, y se levantó la sesión á las cuatro y media de la mañana, señalándose para la orden del día de hoy, la elección de presidente de la Cámara.

SECCION POLITICA.

LO QUE PASA

Y LO QUE PUEDE SUCCEDER.

Si el ejército del Norte se sitúa á la derecha del Ebro, como se dice, hay que temer por la suerte de Bilbao, y señaladamente por la de Vitoria, teniendo que sufrir un bloqueo constante Pamplona.

Entonces sería preciso fortificar y proveer de no escasas guarniciones el puente de Lodosa, los pueblos de Lerin, Larraga y Añalla, teniendo alguna columna de apoyo cerca de Lodosa, ó sea en las márgenes del Ebro.

Otras columnas tendrían necesidad de guardarnos los puntos de las inmediaciones de Uncastillo y Berdun, en Aragón, operando sobre la orilla izquierda del río de este nombre, mientras que entre Miranda de Ebro y Oña eran precisas fuerzas de alguna importancia, si habian de sostenerse en buen espíritu algunas provincias de Castilla, y evitar continuas invasiones.

Para esta actitud defensiva necesaria el Gobierno de la República un ejército tres veces mayor que el que hoy tiene en las provincias del Norte, y sobre todo, un número considerable de escuadrones, bien mandados, antes que las tropas de don Carlos puedan organizar su caballería.

El Gobierno debe parar mientes en estos detalles, debe completar los regimientos de caballería, y sacar á los actuales de esos grupos de inacción y de poquedad en que están; debe, en fin, pensar en que si principalmente las invasiones de las tropas carlistas por los lados E. y O. de su núcleo en el Norte, podrá verse envuelto el país en la guerra civil más complicada de que hay ejemplo, atendida la subdivisión en que se encuentran los partidos; la relajación de la disciplina en algunos batallones; las tendencias de los intransigentes; el estado del Tesoro; el cansancio que ha producido la agitación en el breve tiempo que lleva de ensayos la República federal; la confusión, la anarquía y la desconfianza en que vivimos.

Parace imposible el incremento que han tenido las partidas carlistas, en poco tiempo, en Cataluña, en Vizcaya, en el distrito de Valencia, y aun en Castilla, debiendo más que á los elementos con que cuentan, con la confianza, lenidad y

pérdida de tiempo en vagas cuestiones de partido, durante las tristes épocas de mando de Figueras, Pi y Salmeron, en que han medrado aquellas á costa de descalabros de las tropas de la República, y de los desaciertos de los mandarines; pero, es lo cierto, que hasta muchos sujetos afectos siempre al partido liberal, aceptan la idea de D. Carlos, creyendo que esta idea ha de traer el orden á esta desgraciada naci6n. Y, pues, si el orden es ya el punto objetivo de tantos millares de españoles, parece que esta mágica palabra debiera ser el símbolo del Gobierno, para contrarrestar á las huestes del carlismo, hermanando el orden con la libertad.

Que el Gobierno iniciado para ocupar el poder, tenga esto muy en cuenta; que apague con sus primeros actos las exageraciones destructoras que han señalado los primeros pasos de la República, que haga orden, que haga españoles, que haga justicia ó empeorará las horas de malestar que nos han ofrecido con sus complicidades directas ó indirectas, intencionadas ó de casualidad, sus funestos antecesores.

Quizás las indicaciones de extraños consejeros; tal vez la necesidad, el tiempo, el espíritu público cansado de los horrores que llevan en pos de sí las guerras civiles, y que trajeron el convenio de Vergara, así como habian terminado el sangriento drama de la Vendée, puedan influir en los consejos de D. Carlos, y en su ánimo, para aceptar el manifiesto póstumo del conde de Montemolín encontrado entre sus papeles, y que llevaba la fecha en Trieste, á primero de diciembre de 1860. Si esto se verifica algún día, podemos esperar con algún fundamento, que los que hoy invocan el orden á toda costa, en medio de las desdichas que van desolando uno y otro día á nuestra desventurada patria, aumenten con su resignación, siquiera, las filas del partido contrario; se fortifiquen de esperanzas en el porvenir, y dejen en completo aislamiento á los que con plétora de libertad han postrado al país como al que se ve acometido de un accidente cerebral que le arrebató la vida por instantes.

Delicado como espinoso seria hoy reproducir aquel escrito de Trieste, y lejos de nosotros la idea de echar fuego á la hoguera en las difíciles circunstancias por que pasa el país en estos momentos; pero el Gobierno, que posee sin duda aquel documento, en que se dan seguridades en bien de las libertades conquistadas, del progreso, bienestar y prosperidad del pueblo español, de religión y moralidad, de libertad sin licencia, de españoles y no partidos, debe estar al tanto del efecto que produciría hoy un documento parecido, echado á volar ante las ruinas de Alcoy, de los caseríos de Begonia, de los destrozados de la Carraca, de la humeante Berga y del desdichado Tortellá, ó remedio de un pueblo que se recoge con el recelo de ver obstruida la puerta de su domicilio con una barricada, y despierta al murmullo de los grupos que amenazan la tranquilidad pública y con el petróleo.

Esta es la situación del país, este es el pensamiento general del pueblo, esta es la historia contemporánea.

No necesitamos hacer una exposici6n de nuestra fé política; pero sí cumple á nuestro deber indicar los peligros que nos amenazan, y prevenir lo que pueden aumentar nuestros males, ó conjurarlos, para lo cual son nuestros avisos, nuestras apreciaciones y nuestros afanes.

SESION IMPORTANTE.

No debe negarse que la sesión del sábado fué de suma importancia y de inmensa trascendencia.

Ante la perspectiva aterradorá de un ministerio Pi; ante las horribles coasecuencias que hubiera tenido la elevación de este hombre funesto á la gubernación del Estado, preferible era, no solo un ministerio Castelar, que al fin se presenta con tendencias al orden, sino que tambien la continuaci6n del anterior Gobierno.

A pesar de la intencionada aspucia del hombre de hielo, parecida siempre á la del lobo tímido que acecha la ocasi6n para devorar su codiciada presa, la habilidad de los Sres. Salmeron y Maisonnave, y muy principalmente la del señor Ríos Rosas, obligó á decir cuál era su opinión sobre las graves cuestiones pendientes, y poca fué la extrañeza que nos causó al declararse partidario absoluto de la abolición de la pena de muerte en todos los casos.

Semejante afirmación, aun á la vista de los males que el país siente y llora, como efecto de la impunidad en que dejó el Sr. Pi los más grandes crímenes, no extrañará de fijo á nadie.

Pero el malaventurado ex presidente del Poder ejecutivo recibió ataques tan justos y contundentes como merecidos eran, de todos los lados de la Cámara, excepción hecha de sus muy pocos partidarios, por la serie de incalificables desaciertos con que adornó su perjudicial discurso.

En vano trató de sincerarse de tanta y tan inmensa responsabilidad como pesa sobre él, desde que fué Gobierno, para desdicha y vergüenza de nuestra patria, como oportunamente demostró el señor Ríos Rosas.

Inútil fué su deseo de justificarse de aquella conducta rara y punible que siguió á la vista de tanto desastre, de bárbaros atentados y de horrosos incendios que dieron carácter distintivo á la insurrección cantonal, y cuyos crímenes toleró, puesto que han resultado completamente impunes.

Decía el Sr. Ríos Rosas con la elocuencia que le distingue, con la autoridad de su respetable nombre, con la justicia que dirige sus certeros dardos; decía, repetimos, al Sr. Pi, que siendo Gobierno se apoyaba en la derecha, y gobernaba luego con la izquierda.

Profunda verdad, que encierra toda una espantosa historia. Positivo hecho que demuestra de cuánto es capaz el señor Pi.

Esa conducta ambigua, ese proceder poco leal, no puede dar otros frutos para el país que los que tristemente recogió de su dominación funesta.

No ménos discreto, incisivo, hábil y afinado estaba el distinguido y respetable diputado conservador, cuando con su natural gracejo y elegante frase se admitra de que Pi y Margall no perteneciese, segun habia indicado, á ninguna fracción de la Cámara, ni á la derecha, ni á la izquierda, ni al centro.

Como, decía muy bien el Sr. Ríos Rosas, no ha de pertenecer á ninguno de esos lados de la Cámara un hombre de la importancia (célebre por lo funesto, añadimos nosotros) del Sr. Pi y Margall! Su señoría (dijo) es el jefe de la oposici6n, y ha sido el alma además de cuantos Gobiernos formó parte, por su condicion y por sus medios.

Esta es toda la verdad; este es el mejor retrato que hacerse puede de un hombre que en el poder y para adquirirlo, se vale de los medios que usa el Sr. Pi.

Anonadado y confundido quedó el hombre de hielo, quien, á pesar de su temperamento nevado, revolvió en su banco cual la culebra que siente sobre su cabeza el cordero golpe del hábil cazador.

Faltábale al Sr. Pi, despues de haber probado el Sr. Maisonnave la infuca conducta de algunos gobernadores que lo fueron en aquel tiempo, abandonando cobardemente su autoridad y entregándola á las juntas cantonales, que el Sr. Salmeron le demostrara el grave riesgo que correría, no sólo la libertad, sino á un la patria, con su vuelta al poder.

Y como el hombre funesto no podía argumentar en este caso, que quien tales flujes le arrojaba era un enemigo de la República, tragó el anzuelo, retorcióse de nuevo, y lanzó al viento un envenenado suspiro, como desahogo del horrendo martirio y de los cruels sufrimientos que le ocasionaba el remordimiento de su conciencia.

SOLUCION DE LA CRISIS.

Ya es presidente del Poder ejecutivo el Sr. Castelar, pero aún no tenemos noticias completamente ciertas de quiénes son los que le acompañan en el ministerio.

Sin embargo, á la hora en que escribimos estas líneas, la candidatura que circula como más probable, y aun se dice que es la convenida ya, es la que sigue: Gobernación, Maisonnave. Estado, Carvajal. Hacienda, Pedregal. Gracia y Justicia, Gil Berges. Fomento, Cervera. Marina, Oreyro. Ultramar, Soler y Plá.

De la cartera de Guerra se encargará interinamente el Sr. Oreyro, pues anoche no habia sido designado aún el general que ha de desempeñar este ministerio, aunque se habla de los Sres. Turon, Sanchez Bregua, Ceballos y otros.

Los nuevos ministros estuvieron reunidos anoche en Consejo desde las diez hasta las dos de la madrugada, ocupándose primero de la designación del departamento que cada uno habia de desempeñar, y despues de la cuestión de orden público y de los medios que deberian emplearse para llegar á una pronta pacificación del territorio. El general señor Gonzalez Iscar, que permaneció en Guerra toda la noche, fué llamado á Gobernación por sus compañeros, pero el ministro interino, Sr. Gonzalez, se excusó de asistir por hallarse atacado de su antigua afección reumática, que no le permitía abandonar el palacio de Buena-Vista.

Los generales Sres. Lagunero, Socías, Acosta, y no sabemos si algún otro, fueron llamados despues por el presidente y conferenciaron largamente en Gobernación con los ministros, acerca, segun nos dicen, de la persona que debia sustituir al Sr. Gonzalez en el ministerio de la Guerra. El nombre del Sr. Sanchez Bregua sonaba como el más probable para aquel cargo, pero nada se resolvió sobre su nombramiento. Tambien parece que

fueron consultados los generales respecto á las personas que por su experiencia en el mando y su prestigio en el ejército podrían ser nombradas con ventaja para los mandos del Norte y Cataluña, y aunque se citaron varios nombres propios, no nos aventuramos á publicarlos, porque no se llegó á un acuerdo definitivo en este asunto, y por otras razones que nuestros lectores comprenderán facilmente.

Hoy volverán á reunirse los ministros antes de la sesión para ocuparse de la marcha política que piensa seguir el Gabinete, y que expondrá ante las Cortes el Sr. Castelar.

De cualquier modo, es indudable que si el nuevo Gobierno se contenta como el anterior con pronunciar pomposos discursos, y ser débil luego en la práctica de las buenas teorías que conducen al restablecimiento del orden, tendrá vida más corta aún que el ministerio Salmeron, y no caerá con la tranquilidad de conciencia con que ha caido éste, sino que será más deseada y quizás más ruidosa.

Por el contrario, merecerá los aplausos de todos, ménos de los malvados, si se dedica con energía y sin preocupaciones pueriles á restablecer la tranquilidad, á reorganizar el ejército, y á hacer país, en una palabra, de lo cual hay gran necesidad.

Entre tanto, esperemos arma al brazo los primeros actos, siempre más elocuentes y ciertos que las palabras.

El centro y la izquierda de la Cámara se reunieron ayer bajo la presidencia del Sr. Orensé, y acordaron publicar un periódico órgano de sus aspiraciones políticas.

Además se acordó elegir una junta directiva, quedando refundida en una ambas agrupaciones.

Si la izquierda tuviera todos sus diputados en Madrid, con esta union pudiera muy bien dar una batalla al ministerio Castelar en la primera cuestión que se presentase.

Tres grandes medidas, relativas al ramo de Guerra, se anuncia que tomará el ministerio Castelar en cuanto se constituya.

Primera. Nombramiento de todos los mandos militares desde coronel en adelante por el Consejo de ministros.

Segunda. Reorganización del cuerpo de artillería con sus antiguos oficiales.

Y tercera. Creación de una junta de militares de alta graduación que entienda en todos los nombramientos del ramo de Guerra.

Buenos son los propósitos si no se quedan en tales.

La fusión del centro y la izquierda, parece que ha hecho que se refuercen las filas de la mayoría con algunos individuos pertenecientes á aquél, que no quieren formar al lado de los intransigentes. Lo ménos malo es siempre lo mejor.

Deploramos lo que está pasando en Cataluña, y sentimos lo ocurrido en las cercanías de Reus entre la columna republicana que llevaban los Sres. Font y Sanahuja. Bien pueden estar en guardia otras columnas que se encuentran dirigidas poco más ó ménos como aquella, por más que los jefes están llenos de buena voluntad para batir á los carlistas; pero todo cuanto suoceda en daño de la disciplina, todo cuanto ocurra en los desórdenes, rotas, y conflictos en los pueblos del antiguo Principado, se debe á ciertos manejos que hace algunos meses se fraguaron en la ciudad condal, segun nos ha dicho en varios artículos *La Imprenta*, periódico de aquella localidad, cuando relacionó el modo que tuvieron sus amigos de desconcertar la disciplina de los batallones del ejército, separando oficiales y disponiendo el mando y dirección de las columnas por sus amigos.

Así lo dicen tambien oficiales procedentes del ejército de Cataluña, que sufrieron entonces todo género de vejaciones: así lo expresan los que han tenido mandos de batallones, y por eso dicen que estas desgracias son las tempestades que se recogen de aquella sementera de vientos.

Como parece seguro que los tres vicepresidentes Sres. Gil Berges, Cervera y Pedregal formarán parte del Gabinete, y en este caso tendria que presidir la sesión de hoy el Sr. Diaz Quintero, individuo de la izquierda, lo primero que se hará quizás antes de presentarse los ministros, será elegir presidente, para cuyo cargo está designado el Sr. Salmeron, aunque ayer se mostraba poco decidido á aceptar este puesto.

Dice un periódico que el Sr. Orensé (D. Antonio) será nombrado gobernador de Madrid en reemplazo del Sr. Hidalgo, que pasa al Consejo de Estado.

Dadas las dotes de energía y entereza que el Sr. Orensé posee, no es de lo usual asegurar que los vecinos de Madrid ganarían mucho con este nombramiento.

Hemos recibido una correspondencia de Tarragona, respecto al descalabro de la columna que al mando de un diputado provincial se encontraba en el pueblo de la Selva, y la que fué atacada por los carlistas que simularon una acción con otra columna. En esta correspondencia se confirman las muchas bajas que tuvo el batallón de Guías de la Diputación y voluntarios que componian aquella fuerza, contando entre los muertos al diputado provincial y al comandante de dicho batallón con algunos otros oficiales. Los heridos son tambien en bastante número. En otra ocasión hemos dicho y hoy repetimos, que no basta ser diputado provincial ni tener buena voluntad para mandar una columna, es preciso poseer dotes militares. Sentimos vivamente este percance.

De Valencia nos dicen que en la capital se temió cada dia un nuevo conflicto creado por los intransigentes, que amenazaban con poner en libertad á su jefe, Plaza, con otros dos sentenciados á pena capital se hallan en la Torre de Serranos. Las armas recogidas á los cantonistas son muy pocas, encontrándose estos muy envaletonados. La union de las fracciones del partido liberal se ha realizado á medias, porque falta la confianza de unos con otros; los federales no piden ceder ni un ápice en sus ideas. En el campo los carlistas son dueños de todo, entran y salen por donde quieren cobran contribuciones y aumentan considerablemente. Espérase lo que resultará despues de encargarse de la capitania general el Sr. Martínez Campos, conocido ya allí por su escasa energía. Los verdaderos liberales creen que sólo se puede dominar el carlismo colocando al frente del Gobierno de la naci6n y dejándole en completa libertad de obrar, al ilustrado duque de la Victoria.

En el tren de ayer mañana llegó á Madrid nuestro ilustre y respetado amigo el señor duque de la Torre, acompañado de su ayudante el señor marqués de Ahumada. Pocos momentos despues puso el general Serrano en conocimiento del ministro de la Guerra su llegada, pidiéndole hora para presentarse, formalidad que cumplió al comenzar la tarde. Muchas y muy distinguidas personas estuvieron ayer mismo á saludar al bizarro caudillo, en quien todas las clases de la sociedad ven la más firme garantía de sus intereses. El estado de salud del ilustre viajero es excelente: su respetable familia continúa en Biarritz.

Ayer mañana llegó á Madrid el general Sanchez Bregua, habiendo conferenciado al mediodia con el ministro de la Guerra y con el Sr. Castelar.

Tambien parece que ha venido el señor Olózaga, y que llegará mañana el señor D. Práxedes Mateo Sagasta.

Ha circulado una hoja de papel, como dice un periódico, y que aparece con la firma de Baltasar Hidalgo de Quintana. En ella se lee lo que sigue:

«¿Qué Ordenanza es, pues, la que piden esos oficiales? ¿Qué disciplina es la que desean? ¿Qué subordinación es la que reclaman? ¿La que alejance á la tropa y en ellos autorice toda clase de faltas? ¿La que fusile á cabos y soldados y ponga en libertad á oficiales rebeldes é indisciplinados? ¿La que castigue el cansancio del soldado en campaña y aplaude en los oficiales sus negativas de marchar á destinos que no sean de su gusto? Lo que se quiere, en fin, es una Ordenanza que haga de los soldados máquinas manejables en provecho de la reaccion.»

Pero no; no es nada de esto, no es la Ordenanza ni la subordinación, ni la disciplina lo que los mueve; sabido de una vez, republicanos españoles, lo que se desea por esos oficiales, y si no por ellos, por los partidos á quienes sirven de instrumento, es crear atmósfera contra el estado político actual de España, es formar con ese pretexto el vacío alrededor del Gobierno, en el terreno militar; lo que se quiere es matar la República y que venga á reemplazarla la reaccion.»

Á las anteriores líneas pone el diario á que nos referimos el siguiente correctivo:

«Dejamos á la consideración de todos los hombres honrados y de todo militar digno el juicio que merecen esas líneas escritas por un mariscal de campo en los momentos actuales, cuando aún está caliente la sangre del desdichado Sr. Martínez Lagostera, que no se escapó desde Reus á Tarragona; cuando aún están calientes los restos de los defensores de Igualada y de Berga, impunemente sacrificados por la cobardía, por la indisciplina de los soldados que se negaron á acudir en su auxilio.»

Semejantes palabras son una horrible blasfemia escupidá por el despecho sobre los sagrados manes de honradísimos patriotas, y la patria entera la desenvolverá con una eterna maldición sobre quien de esa manera procura excitar la desconfianza, concitar el odio del soldado contra sus jefes.»

Segun cartas que recibimos de la provincia de Cuenca, ya empiezan á levantarse allí algunas partidas de consideración, así es que muchos vecinos de diferentes pueblos se disponen á una penosa emigración, antes que exponerse á sufrir

Diario mercantil y guia de Madrid.

MERCADOS NACIONALES

MES DE SETIEMBRE.
Cebada, de 5'25 a 5'50 pesetas la fanega, y de 9'45 a 9'90 el hectolitro.
Málaga, 5.—Trigo, de 38 a 40 rs. fanega; cebada de 29 a 27 id. vinos de 24 a 34 id.; aceite, de bodega, de 30 a 35'00; harinas de 20 a 21 rs. arroba.

Cebada, de 5'25 a 5'50 pesetas la fanega, y de 9'45 a 9'90 el hectolitro.
Málaga, 5.—Trigo, de 38 a 40 rs. fanega; cebada de 29 a 27 id. vinos de 24 a 34 id.; aceite, de bodega, de 30 a 35'00; harinas de 20 a 21 rs. arroba.

BIBLIOTECAS.

Biblioteca de la Academia Española, Valverde, 26.
Biblioteca de la Academia de la Historia, calle de Leon, núm. 21. Está abierta todos los días, menos los festivos. Se necesita para concurrir a la biblioteca obtener antes permiso de la Academia.

OFICINAS.

Comisaría general de Cruzada, san Justo, 2. Oficina de 10 a 11.
Consejo de gobierno y administración de rentas y encañes del servicio militar, calle de Pizarro, 13. principal derecha.
Las horas de oficina de 11 a 4.

Supremo Tribunal de la Rota, calle del Nuncio, 13. Entiende en todas las apelaciones y recursos de alzada de los tribunales eclesiásticos.
Las horas de despacho los martes y cuando hay vistas de pleitos de 10 y media a 2.

SANTO DE MAÑANA. SANTA MARIA DE LA CABEZA.

Segun los partes recibidos, ayer no llovió en ninguna provincia.

ARCHIVOS

Archivo facultativo de Artillería, en la Dirección, calle de Alcalá, núm. 53, palacio de Buena Vista.
Archivo general de Escrituras públicas, Carrera de San Francisco, núm. 16, bajo, derecha.
Notario Archivero, Sr. D. Manuel de la Fuente.
Horas de despacho, de 10 a 3 todos los días, menos los festivos.

LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE
FUNDADO EN 14 DE MARZO DE 1869 POR DON MANUEL HENAO Y MUÑOZ.

CIRCULACION.

España.—Francia.—Bélgica.—Inglaterra. Italia.—Portugal. Antillas.—Filipinas.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with columns for Madrid (Un mes, Tres meses, Seis id.), Ultramar y Extranjero (Seis meses), and Pesetas (2'50, 8, 15).

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración, Barco, 9, principal, por medio de carta al director, incluyendo el importe en letras, sellos de franqueo ó carta certificada.

Se suscribe también en las principales librerías; y en provincias, en casa de los corresponsales.—Habana, Sres. Molinas-hermanos, Rayo, 46.—Puerto-Rico, D. Manuel Nolla.—Londres, Sres. Davies y compañía, 1, Finch Lane, Cornhill; don Antonio Velasco, 59, Gerard Street Leicester Square.

BAÑOS DE GUARDIAS DE CORPS

ESTABLECIDOS EN ESTA CAPITAL
calle del Conde-Duque, frente al cuartel del mismo nombre, y San Hermenegildo, esquina a la de Amaniel.
Los dueños de dicho establecimiento, deseosos de complacer a sus numerosos favorecedores, no han escaseado medio alguno para mejorar las condiciones del local, introduciendo entre otras reformas de consideración, el aumento de dotación de sus acreditadas aguas y de pilas, disponiendo habitaciones de dos baños, como todas las demás, son espaciosas, ventiladas y de recomendables condiciones higiénicas.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY.
POR VAPOR AL PACIFICO
LINEA REGULAR SEMANAL.



VAPORES CORREOS INGLESSES
PARA RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES.
VALPARAISO, ARIACA, ISLAY.
CALLE DE LINA Y TODOS LOS PUERTOS DEL PACIFICO,
secedo cada 15 dias en Pernambuco y Bahía.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA
LOS ARTICULOS QUE EN ELLA SE CONFECCIONAN SON LOS SIGUIENTES:
Chocolates, café, té y sopas.
Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa: puede visitarla, en las horas de trabajo todo el que quiera; sus clases no tienen rival; es la que más fabrica y más vende, debido a la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto, y la más alta perfección en la mercadería, elaborando causas que le permitan los precios de las materias que deben entrar en su confección; de ser único dueño y no tener coexistencia; fue premiado en todas las exposiciones; á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricación del chocolate, 1864 y 1869. Precios, desde 3 a 20 rs. libra.

EL LIBRO DEL PUEBLO

POR D. MANUEL HENAO Y MUÑOZ
Abogado de los Ilustres Colegios de Cuenca y de Madrid, é individuo de las Sociedades Económicas Malagueña y Aragonesa.
OBRA PREMIADA POR EL GOBIERNO
A petición é informe de la Sociedad Económica Matritense y de la Academia de Ciencias morales y políticas, y también en la Exposición universal aragonesa.
TERCERA EDICION
Pueblo todo, escucha una palabra: Hemos escrito un libro para tí, no queremos recomendarte su adquisición por medio de un pomposo anuncio, fundados en los brillantes dicámenes que han dado las corporaciones sábias.

REUMATISMO CURADO RAPIDAMENTE

por poco dinero.—Más de cien mil personas, del viejo y nuevo mundo, han admirado en muchísimos casos las sorprendentes propiedades higiénico-medicinales de Aceite de Bellotas con sésame de coco, de nuestra invención y absoluto secreto, en las más respetables piratorias, nutritivas y purificantes, que se han visto en el mundo, desde su creación, incluidas las aguas termales de Opatowitz y Holloway, el heroico, eficaz, cómodo, barato (á veces 50 céntimos) y sencillo, nuestro inimitable específico, recomendado por médicos alopáticos, homeopáticos, farmacéuticos y por más de 800 periódicos sin distinción de naciones.
Se usa en fricciones, poniendo arrollada una franela encima, para reumatismo intermitente, y lo mismo para el crónico; si no cede, se toma al interior nueve matanas en ayunas una cucharadita, como preservativo; basta darse una untura en la piel cada ocho días.

NUEVA Y GRAN INVENCION

Agua inodora de escritorio.—Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, mármol y pavimentos, por lo que es útilísima á los escritores, escribanos, amanuenses, secretarios, oficinistas, colegiales, comensales, libreros, marmolistas, planchadores, encuadernadores y amantes de casa. Puede usarse sin ninguna precaución, pues no ataca más que á la tinta. Precio, 2, 4 y 8 reales franco. L. de Brea y Moreno, calle de la Salud, 9, y Jardines, 5, Madrid, y en muchos almacenes de papel. Por mayor se hace 25 por 100 de rebaja.

VINOS Y LICORES EXTRANJEROS Y del reino.—El exquisito vino de los grandes de España de la sociedad vinícola en España.—Doce años de existencia.—Depósito general en Chamartín de la Rosa. Su suursal en Madrid, Precios, 6.

D. L. Ramirez, calle de Alcalá, 12. MADRID.

CARRION ANTIGUO Y ACREDITADO
densidad en las operaciones de la boca y colocación de dientes con perfección y seguridad.
Su opulenta odontología y agua sanitaria (elixir) son excelentes para los males y conservación de la dentadura.
Plazuela de la Leña, núm. 4.
buen papel é impresión, y consta de dos tomos en 8.º mayor.

CASA-COMISION DE FINCAS, CALLE DE Fuencarral, núm. 17, principal, Madrid.
Se facilita la venta, compra é hipoteca de buenas dehesas y casas en la corte. Se admiten corresponsales representantes. Se hacen compras y ventas en varias provincias.